

PROYECTO UNAM

Coordinador: Roberto Arturo Gutiérrez Alcalá robargu@hotmail.com

Concierto de gala de la OFUNAM

El sábado 10 (a las 20:00 horas) y el domingo 11 (a las 12:00 horas), la Orquesta Filarmónica de la UNAM tocará, entre otras obras, el estreno mundial de "Canto a Nezahualcōyotl", de Horacio Uribe, en el marco de la reapertura de la Sala Nezahualcōyotl, en el Centro Cultural Universitario.



GRAN MATRÍCULA. Los alumnos de la UNAM (bachillerato, licenciatura y posgrado) suman más de trescientos mil

El objetivo: formar más y mejores universitarios

Con sus servicios y apoyos, la DGOSE complementa la formación integral de los estudiantes pumas y los vincula eficazmente con la sociedad y el mercado laboral

La UNAM ofrece a sus alumnos, además de una educación de calidad, reconocida dentro y fuera del país, una gran diversidad de servicios y apoyos para complementar su formación integral y para vincularlos con la sociedad y el mercado de trabajo.

Una de las instancias universitarias que da ese tipo de servicios y apoyos a los jóvenes durante su tránsito por las aulas universitarias es la Dirección General de Orientación y Servicios Educativos (DGOSE).

"Todos los esfuerzos de la DGOSE están encaminados a ayudar a los estudiantes desde que ingresan en el bachillerato hasta que concluyen la licenciatura y se incorporan al posgrado y al mercado laboral", dice la doctora María Elisa Celis Barragán, titular de esa instancia.

Bienvenida

Con motivo del nuevo ingreso de alumnos a la UNAM, se lleva a cabo una ceremonia de bienvenida, presidida por el rector y a la cual asiste un grupo de estudiantes representativos de los planteles de bachillerato, facultades y escuelas, así como autoridades, maestros e investigadores eméritos.

Asimismo, en todas las entidades académicas se promueve la transmisión de un video producido por la Dirección General de Comunicación Social, que muestra qué es la UNAM y en qué consisten sus funciones sustantivas (docencia, investigación y difusión de la cultura); y se monta una exposición con información relevante de la UNAM, entre la que destaca su oferta cultural, artística y deportiva, y los múltiples servicios y apoyos que brinda a sus alumnos.

"Durante la semana de inducción, en la que participan los 14 planteles de bachillerato y las 22 facultades, los alumnos de nuevo ingreso conocen lo que les ofrece la UNAM: las opciones educativas de licenciatura y posgrado, los servicios de orientación, los programas de becas, los programas para hacer el servicio social, el servicio de bolsa de trabajo, las disciplinas deportivas y las actividades de recreación en las que pueden participar, y los servicios de cómputo y las actividades artísticas a los que tienen acceso. Se enteran, también, de lo grandioso que es el patrimonio de la UNAM y de la riqueza de su acervo bibliográfico, distribuido en más de 140 bibliotecas. Así, los nuevos alumnos pueden entender el enorme privilegio que significa ser universitario", apunta Celis Barragán.

Orientación vocacional

Con el fin de que adquieran información de sus aptitudes académicas y de sus intereses, y así elijan adecuadamente una carrera, la DGOSE les aplica a los alumnos de quinto año de bachillerato, en el caso de la Escuela Nacional Preparatoria, y de tercer semestre, en el del Colegio de Ciencias y Humanidades, una batería de pruebas, luego de lo cual se les entrega un reporte para que lo comenten con su respectivo orientador.

"Por lo que se refiere al conocimiento de ellos mismos, esta batería de pruebas



OFERTA ACADÉMICA. En la máxima casa de estudios del país se imparten 84 licenciaturas

les permite detectar aquellas áreas que pueden mejorar para tener mayores posibilidades de éxito en sus estudios de licenciatura", comenta Celis Barragán.

Y para que conozcan la diversidad de la oferta educativa de la UNAM, la DGOSE cuenta con el programa "El estudiante orienta al estudiante", en el que cada año alumnos de los últimos semestres de todas las licenciaturas (84) se trasladan a los planteles de la Escuela Nacional Preparatoria y del Colegio de Ciencias y Humanidades, dialogan con sus pares de bachillerato sobre las distintas carreras y les proporcionan, mediante su experiencia vivencial, información que contribuya a aclarar sus dudas.

"Esta experiencia es gratificante, tanto para los alumnos de licenciatura como para los de bachillerato. El lema del programa, 'Aquí entre nos, hablemos de tu futuro', resume muy bien lo que buscamos con él: que los alumnos de bachillerato reciban de sus compañeros de nivel licenciatura información de la oferta educativa de la UNAM y que la confronten con sus aptitudes e intereses. Pero la labor de la DGOSE no se detiene ahí. Este programa contempla también la Jornada Universitaria de Orientación Vocacional, durante la cual las facultades y escuelas abren sus puertas para que los alumnos de bachillerato conozcan sus instalaciones, escuchen pláticas sobre diferentes temas y realicen visitas guiadas a laboratorios y bibliotecas", apunta Celis Barragán.

"Al encuentro del mañana"

Luego de la Jornada Universitaria de Orientación Vocacional, la DGOSE organiza la magna exposición "Al encuen-



tro del mañana", donde se muestra, en una extensión de cuatro mil metros cuadrados (en el espacio conocido como Estacionamiento para Aspirantes, en avenida del IMAN s/n, en CU), la oferta académica de la UNAM y de más de 40 instituciones de educación media superior y superior, tanto públicas como privadas, así como los servicios y apoyos para los estudiantes.

"Usualmente recibimos a más de cien mil visitantes de secundaria, bachillerato y licenciatura de la zona metropolitana y los estados circunvecinos."

Además, la DGOSE edita manuales y folletos con información de cada carrera; transmite semanalmente, a través de Radio UNAM, el programa "Brújula en mano" e imparte talleres para que los alumnos de bachillerato estén preparados a la hora de elegir una carrera.

En apoyo a los orientadores, la DGOSE edita anualmente la Guía de Carreras UNAM, que contiene la oferta educativa de esta casa de estudios, con una descripción detallada de cada licenciatura que se imparte en ella, con el perfil de ingreso y egreso, y con el campo y el mercado de trabajo de cada profesión.

Becas, entre otros apoyos

Para que el factor económico no sea la causa por la que los jóvenes abandonen sus estudios, existen diversos programas de becas, cuyos recursos provienen tanto de la propia UNAM como de Fundación UNAM, del programa "Bécalos" y de los gobiernos federal y del DF.

"La administración de estas becas está a cargo de la DGOSE. En el caso del bachillerato, hasta hace unos años sólo teníamos mil becarios; ahora tenemos

Las acciones de la DGOSE están orientadas a mejorar el rendimiento escolar de los alumnos, su toma de decisiones, su elección de carrera y su incorporación al mercado laboral. Nuestros servicios son para los estudiantes de la UNAM y de su sistema incorporado, así como para los de otras instituciones educativas públicas y privadas del país"

María Elisa Celis Barragán, directora de la DGOSE

cerca de sesenta mil, lo que representa un crecimiento impresionante. Más de la mitad de los alumnos de bachillerato cuenta con un apoyo de esa naturaleza", señala Celis Barragán.

En un porcentaje menor también se ofrecen becas a estudiantes de licenciatura de escasos recursos económicos. De hecho, en los últimos dos años ha habido un incremento de estos becarios: de un poco más de doce mil se pasó a más de veintiséis mil hoy en día.

Servicio social universitario

Cada año, dieciocho mil jóvenes realizan su servicio social universitario, el cual es coordinado por la DGOSE.

"Los estudiantes deben prestar este servicio, cuya duración puede variar entre seis meses y un año, en actividades congruentes con su perfil profesional; a fin de cuentas van a aplicar los conocimientos que adquirieron en la UNAM, en la solución de problemas de comunidades marginadas."

En años recientes, la DGOSE ha instrumentado modelos de programas multidisciplinarios en los que confluyen diversas profesiones y culminan en un trabajo de equipo.

Por ejemplo, desde hace seis meses -y gracias a un convenio de colaboración con el Instituto Nacional para la Educación de los Adultos, un grupo de 50 prestadores del servicio social están trabajando en el programa "La UNAM por la alfabetización de tu comunidad", en cuatro de los municipios más pobres de la región de La Montaña, en Guerrero.

Y en febrero de este año -en coordinación con la Secretaría de Educación del gobierno del Distrito Federal-, este modelo se empezó a replicar en las delegaciones de la capital del país con más altos índices de analfabetismo.

"En esta labor, la UNAM participa con prestadores de servicio social y alumnos de bachillerato becados por el programa "Prepa SI", del gobierno del Distrito Federal, a los que se les solicita que alfabeticen en las colonias donde viven", finaliza Celis Barragán (Rafael López).

Más información: Página electrónica: www.dgo-se.unam.mx/

siguenos en facebook en el grupo KIOSKO-ELUNIVERSAL

EN BREVE

» Sistema Universitario de Bolsa de Trabajo



META. Los egresados buscan incorporarse al mercado laboral

La UNAM también apoya a sus estudiantes para que se incorporen al mercado laboral, mediante el Sistema Universitario de Bolsa de Trabajo, el cual también está a cargo de la DGOSE.

"Tenemos relación con más de seis mil empresas que solicitan permanentemente a nuestros jóvenes egresados. Recibimos las ofertas de trabajo y las incorporamos a un sistema automatizado, donde los estudiantes pueden consultarlas, enterarse de los requisitos y acceder a las vacantes que se ofrecen. Asimismo, a solicitud de empresas e instituciones del sector público, convocamos a estudiantes y egresados a reclutamientos específicos, con el fin de realizar una preselección entre ellos. Luego aquéllas los seleccionan y los incorporan a sus filas."

Además, la DGOSE organiza anualmente la Feria del Empleo, que ha tenido una magnífica respuesta por parte de las empresas.

» Centro de Orientación Educativa

Parte fundamental de la DGOSE es el Centro de Orientación Educativa (COE), el cual está abierto, en forma continua, de 9 a 20 horas. Tiene un área con un acervo abierto en materiales impresos, audiovisuales y sistemas de cómputo, en el que se puede encontrar información de la oferta educativa no sólo de la UNAM, sino también de otras instituciones de educación media superior y superior públicas y privadas del país, así como de los programas de becas, del servicio social, de las ofertas de empleo, de las actividades deportivas, recreativas y culturales...

"Con la información que proporcionamos, la mayoría de los alumnos elige su carrera y sale adelante; pero hay un sector al que se le dificulta la elección y que requiere atención especializada. Por eso, el COE cuenta con psicólogos experimentados en orientación que brindan atención individual con un modelo personalizado para el manejo de problemas personales, de rendimiento escolar y de orientación vocacional, así como atención grupal por medio de cursos y talleres."

Además, a los jóvenes en busca de empleo se les enseña a elaborar su *curriculum vitae*, a presentarse en una entrevista de trabajo y a identificar sus competencias.

» Relación cercana con los alumnos

La DGOSE, mediante un sistema de enlace desarrollado con el apoyo de la Dirección General de Servicios de Cómputo Académico y de la Dirección General de la Administración Escolar, mantiene comunicación permanente, vía correo electrónico, con los más de trescientos mil alumnos de bachillerato, licenciatura y posgrado de la UNAM; de esta manera, puede hacerles llegar información relacionada con actos académicos, culturales y deportivos, entre otras cosas.

» Feria de Útiles Escolares y Cómputo

La DGOSE organiza anualmente la Feria de Útiles Escolares y Cómputo, en la que se ofrece a la comunidad universitaria desde un lápiz hasta una computadora a precios preferenciales.